

# CARACTERÍSTICA DE LOS TOTALITARISMOS Y FASCISMOS

## \* **Concepción totalitaria del Estado**

El Estado posee fines y objetivos propios que se superponen siempre a los individuos que integran la sociedad

## \* **Partido único**

Para anular a otros partidos políticos se hace uso de las fuerzas armadas y policiales. Además se da una creciente exigencia de que todas las personas manifiesten su adhesión al régimen, y, en consecuencia, se afilien al partido, participen activamente en sus organizaciones y acciones, asistan a comités y otras estructuras, reciban adoctrinamiento y demuestren militancia.

Al mismo tiempo, se excluye a quienes no asumen ese comportamiento de todo tipo de posibilidades de trabajo, de disponibilidad de elementos vitales, y se promueve su repudio social; o directamente su persecución y privación de libertad, e incluso el genocidio. Se considera un enemigo social

## \* **Cultura de masas**

Es la masificación de las acciones políticas y de los intereses sociales. El individualismo en las concepciones totalitarias, queda oculto dentro de estructuras masivas que utilizan términos que implican tanto la universalidad de ellas como la exclusión de otros componentes de la sociedad. La masificación se expresa, principalmente, en grandes concentraciones humanas, en las cuales se utilizan los fenómenos característicos del comportamiento de las multitudes, tales como los cánticos, la expresión de consignas, la utilización de grandes estandartes, banderas y simbología o logotipos - como la cruz gamada nazi o la hoz y el martillo, y la estrella de cinco puntas del comunismo - así como enormes retratos del líder.

## \* **Líder carismático**

Existencia de un conductor o líder carismático al cual se debe absoluto acata-

miento. Es el caudillo indiscutible cuyas decisiones de ninguna manera pueden ser juzgadas ni cuestionadas. Frente a él se encuentra el antilíder en el cual se personifica el origen de todos los componentes negativos o frustrantes de la coyuntura económica y social, que son explotados para concitar la mayor adhesión hacia el movimiento; y al cual se atribuyen todas las cualidades negativas imaginables, tanto en el orden intelectual, como moral; y se hace blanco de todo tipo de insultos e inventos.

## \* **Programa dogmático**

Programa demagógico y populista, lleno de todo tipo de objetivos contradictorios y utópicos que conectan al líder con las masas

## \* **Milicia política**

Originariamente presentada como un servicio de seguridad frente a las supuestas agresiones de provocadores, y rápidamente convertida en un instrumento de agresión e intimidación de todos los opositores o disidentes. Cuando el movimiento totalitario alcanza el poder, la organización se transforma o se incorpora a un servicio estatal, cuyos cometidos básicos son los de ejecutar las acciones violentas contra la oposición política, o el enemigo del régimen, y cumplir las funciones de policía política, especialmente aquellas de espionaje y detección de cualquier iniciativa opositora. Una policía política, organizada como un servicio de espionaje interno de la sociedad; cuya función principal es la de registrar sistemáticamente a todos los integrantes de la población, especialmente en vista de conocer su actitud política frente al gobierno, y perseguir a las opositores por todos los medios, llegando incluso a privarlos de libertad. Estas organizaciones, que son instrumento para asegurar el predominio total del gobierno totalitario, tuvieron ejemplos históricos característicos, como la N.K.V.D. de la U.R.S.S. y la Gestapopolizei (Policía del Estado, GESTAPO) del III Reich bajo el nazismo.

### ✳ **Intervención económica**

Alto grado de intervencionismo y dirigismo económico. La finalidad ideológica de alterar radicalmente el sistema económico (como en el caso del marxismo) o de recuperar la prosperidad económica y llevar al Estado a la condición de gran potencia militar, implica necesariamente el establecimiento de una muy fuerte intervención sobre la economía

---

### ✳ **Sindicatos verticales**

La estructuración de organizaciones sindicales verticalizadas es una consecuencia natural de la organización totalitaria; casi siempre siguiendo un modelo de tipo corporativo, en el cual cada categoría de actividad económica se encuentra estrictamente regulada hasta en sus mínimos detalles en cuanto a todos los aspectos del trabajo.

---

### ✳ **Control de la cultura y la ciencia**

Todas las expresiones culturales son condicionadas por el Estado y son intervenidas por éste, ya se trate de los cultos religiosos o las expresiones artísticas. Necesariamente, desaparecen o se restringen restringidas actividades como el periodismo, enseñanzas universitarias, ..., se intenta dominar todos los medios de comunicación masiva, se prohíbe todo tipo de actividad pública de carácter político disidente.